

INICIATIVA CIUDADANÍA

Nombre de la práctica pedagógica

Curso: Educación para la Ciudadanía:
pilares de la participación ciudadana para una cultura de paz
El curso inició en el año 2022
el curso dura 20 horas

Países	Modalidad educativa	contextos en los que se desarrolla	participantes
Internacional	El curso se desarrolla en modalidad Virtual Es de Autoformación	Todos	Estudiantes, docentes, personas de la comunidad educativa interesadas

Datos del contexto	<p>El curso “Educación para la Ciudadanía: pilares de la participación ciudadana para una cultura de paz” se desarrolla con el propósito de explorar el papel de la educación en la formación e impulso de una ciudadanía participativa, capaz de generar entornos locales y globales de paz, convivencia y vida digna, en un mundo atravesado por conflictos y vulneración de derechos.</p> <p>Este curso nace a partir del trabajo colaborativo de la Comunidad de Aprendizaje que forma parte de la Iniciativa de Ciudadanía, tras un año de encuentros mensuales, intercambio de conocimientos y experiencias, y desarrollo de contenidos con enfoques críticos y orientados al fortalecimiento de una educación para la ciudadanía, capaz de formar y movilizar para la transformación social y medioambiental. Por tanto, el presente curso cuenta con la trayectoria de personas expertas, educadores y educadoras, de los 14 países integrantes de la Iniciativa, que han vertido su tiempo, experiencia y saberes en su elaboración.</p>
Características	<p>A través de tres módulos de autoformación, el curso tiene los siguientes objetivos de aprendizaje:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1) Asentar las bases teóricas en torno a los pilares que sostienen la ciudadanía, entre ellos los derechos humanos y la democracia, desde distintos enfoques y corrientes. 2) Realizar un análisis de la realidad global, regional y local sobre el papel de la ciudadanía y su participación en la construcción de una cultura de paz. 3) Entender la función capacitadora y transformadora de la educación, especialmente de la Educación Popular, en la promoción de esta ciudadanía impulsora de cultura de paz. 4) Aprender sobre experiencias educativas que impulsan la participación y acción pública del alumnado, profesorado y comunidad, en la construcción de cultura de paz. <p>Este curso es de carácter autoformativo, dado que no cuenta con tutorización externa, y permite que cada participante pueda organizar</p>

	<p>sus tiempos y trabajo en el transcurso del mismo. Al ser un curso virtual, pueden participar personas de cualquier lugar del mundo. Se realiza a través de la Escuela Virtual de la Federación Fe y Alegría, contando con el apoyo necesario del equipo técnico de la Escuela Virtual en el caso de que haya cualquier necesidad o consulta.</p> <p>Dividido en tres módulos, el curso invita a explorar tres temáticas interrelacionadas de manera progresiva. Cada módulo está formado por un vídeo, un texto introductorio, dos o tres lecturas recomendadas y otras optativas para profundizar, y un ejercicio práctico con una serie de preguntas abiertas a desarrollar de manera individual.</p> <p>Módulo 1: Ciudadanía, democracia y derechos humanos para construir paz Módulo 2: La Educación Popular como motor de ciudadanía Módulo 3: Participación y acción pública hacia una cultura de paz</p>	
	<p>El curso está diseñado desde la pedagogía de la Educación Popular, promovida por Fe y Alegría, que apuesta por la participación, la inclusión de voces diversas, el encuentro e intercambio, la orientación a la transformación de injusticias, y la vinculación constante del aprendizaje con y desde las comunidades que nos rodean. Siendo una autoformación a distancia, el curso promueve la participación desde el foro virtual y los dos Encuentros de Experiencias Ciudadanas que se realizarán al terminar el curso, con el objetivo de impulsar el debate, la reflexión conjunta y el intercambio de conocimientos y experiencias a nivel nacional e internacional. Este formato también impulsa la creación de nuevas redes entre las personas participantes. Además, los módulos que conforman el curso proponen un ejercicio de reflexión práctica, con preguntas para aterrizar el aprendizaje académico sobre la educación para la ciudadanía, la participación y la cultura de paz, y aplicar lo aprendido a la realidad educativa, social y comunitaria de cada participante.</p> <p>El curso ha sido realizado ya por más de 300 personas de múltiples países de la Federación Fe y Alegría. Destaca la integración de conocimientos y herramientas pedagógicas en la práctica educativa en torno a la Educación Popular, la Ciudadanía, la Democracia, los Derechos Humanos, y la Incidencia Política / Acción Pública.</p>	
Aprendizajes	<ul style="list-style-type: none"> - Realizar el curso como equipo educativo o como país ha resultado en un mayor número de participantes que completan la formación, y en integrar los conocimientos y herramientas de manera colectiva. - La temática y enfoque es pertinente y necesaria en un escenario global donde las democracias se están viendo debilitadas, y donde los espacios de participación ciudadana se ven vulnerados. - Apostar por la autoformación virtual permite una mayor flexibilidad de tiempos y gestión por parte del alumnado. Se ha podido cubrir la falta de espacios sincrónicos con un Encuentro anual en el que se ponen en común aprendizajes, evaluación del curso, y pasos a seguir en la incorporación de la Educación para la Ciudadanía. 	
	<p>Enlace a materiales:</p> <p>https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSfOIxZpguRsoqaAhSsMaF4x-Bd9fNAvV_wfXSEhAWJEQ9jVIw/viewform</p> <p>https://www.feyalegria.org/educacion-para-la-ciudadania-participacion-ciudadana-para-una-cultura-de-paz/</p>	